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“El tema de la Integración Centroamericana  es lo que va a provocar el 
cambio que todos y todas estamos buscando. Realmente todos y todas 

en este país queremos que Guatemala cambie. El cambio empieza 
con uno mismo, con cada persona.”

Para empezar, quiero decir lo siguiente: “las 
guatemaltecas y guatemaltecos deberás nos 
sentimos y nos creemos centroamericanos”. El 

tema de Centroamérica en nosotros no es un tema 
nuevo ha estado ahí siempre y hacemos todo lo 
posible para buscar esa integración.

Siempre voy a defender el tema del parlamento 
centroamericano, creo que ahí es donde está la 
fortaleza indiscutiblemente, por algo estamos en 
el tema de las leyes y la legislación, es ahí donde 
se va a profundizar en el tema.  La pregunta es: 
¿Qué hacemos aquí?, todos se preguntan que 
estamos haciendo aquí, y la respuesta es porque 
se crean  centroamericanistas. Nos sentimos 
centroamericanistas porque en este país tenemos 
tantos problemas y creemos que en bloque vamos a 
enfrentarlos mejor. Yo estoy totalmente de acuerdo 
de que las ideas de la integración centroamericana 
son realmente buenas y que van caminando aunque  
exageradamente lentas.

 Seguimos pensando en el pasado  cuando hablamos 

de la integración centroamericana, cuando realmente 
es un tema del presente. El tema de la integración 
centroamericana ya no es un plan de trabajo, es 
una obligación y urgente. El tema de la Integración 
Centroamericana  es lo que va a provocar el cambio 
que todos y todas estamos buscando. Realmente 
todos y todas en este país queremos que Guatemala 
cambie. El cambio empieza con uno mismo, con cada 
persona. Tenemos que cambiar cada uno de nosotros, 
realmente creer en la integración centroamericana, 
creer primero en nosotros mismos como persona, 
cambiar, ordenarnos, tener metas muy claras como 
persona y ponernos a trabajar primero en nuestro 
alrededor, con nuestro equipo de trabajo, con nuestra 
gente.

Hay muchísimos problemas en la región y no 
podemos combatirlos solos. Ese cambio personal 
que va a provocar un cambio familiar, de trabajo, de 
país que debe obligadamente provocar un cambio en 
la región que solo se construye a través del dialogo 
y la negociación. Yo quiero insistir en ese tema, 
como he insistido siempre, si no platicamos y si no 



dialogamos no vamos hablar sobre intereses. La 
vida entera es un juego de intereses, si afectamos 
los intereses de unos entonces no lo van apoyar 
otros, tenemos que buscar como garantizamos los 
intereses de todas las partes y es ahí donde está 
el problema y chocamos siempre y eso se puede 
solucionar solo a través de formular propuestas. Pero 
propuestas claras y concretas donde no afectamos 
los intereses de otras partes o de lo contrario nos 
van a decir que sí, pero no nos van a decir cuando. Y 
ahí es donde chocamos en un sí o sí que nunca llega. 
Porque sabemos que estamos afectando intereses 
y queremos que tiren la toalla de sus intereses y la 
verdad nadie los tira, porque la vida es una búsqueda 
de esos intereses y la satisfacción de los mismos. 
Busquemos intereses comunes  y trabajemos en 
base a ellos. Sino armonizamos la legislación, los 
reglamentos, los tratados, por lo menos de palabra y 
de acción no vamos a caminar a ningún lado. 

 Aquí hay que llenar un formulario y hay que llenar 
otro, no hemos podido dar el paso ni siquiera de 
tener un pasaporte centroamericano que nos 
permita controlar. La región se beneficiaría y se 
facilitaría con una acción concreta: Un pasaporte 
y una documentación centroamericana. Pero en 
Guatemala hay problemas hasta para sacar un 
Documento Único de Identificación ¿cómo vamos 
hacer para llegar a tener un DPI centroamericano? 
Tenemos que estar consientes de donde vamos a 
estar ubicados y tenemos un problema de reglas, 
armonicemos nuestras reglas, nuestros tratados, 
nuestra legislación donde se pueda, fortalezcamos 

el parlamento centroamericano que es donde debe 
de estar la legislación centroamericana, porque 
un tratado nunca se firma, porque primero tiene 
que ratificarse en cada uno de los congresos de la 
región; cuando el  PARLACEN podría hacerlo como 
representante de toda la región, que es como debería 
de ser. La idea nació del  parlamento europeo. El 
vicepresidente de esa entonces Roberto Carpio 
Nicolle buscó las firmas para lograr la integración 
del parlamento centroamericano. Fue una idea de 
los europeos, que ahora dan el ejemplo de lo que 
es una unión en Europa a través de su parlamento 
europeo, a través de la unificación de sus leyes, 
de sus reglamentos y sus normas. Fueron por la 
unificación de reglamentos y leyes que empezaron  
hasta llegar a unificar su moneda.

En Centroamérica hay diversidad de pensamientos 
e ideas pero no olvidemos que tenemos las mismas 
raíces y los mismos problemas, y entonces cada quien 
con sus costumbres y sus problemas pero atacando 
los intereses comunes sin afectar los intereses que 
evitan esa unidad y eso se hace teniendo las normas y 
las reglas clara, si no a través de organismos como el 
PARLACENque ayuden a fortalecer y a tener normas 
claras. Pero empecemos por nosotros mismos, por 
cambiar nuestra familia, nuestro grupo, nuestro 
equipo de trabajo por cambiar a Guatemala y luego a 
nuestra Región.
 
El tema de la Integración es del hoy, así que  
empecemos por unificar nuestros criterios en 
nuestros tratados, en nuestros reglamentos, 
en nuestra legislación, por fortalecer nuestras 
instituciones empezando por nuestros parlamentos, 
pero hagámoslo ya. 

“Seguimos pensando en el pasado  
cuando hablamos de la integración 

centroamericana, cuando realmente 
es un tema del presente. El tema de la 
integración centroamericana ya no es 
un plan de trabajo, es una obligación y 

urgente.”

Roberto Alejos Cámbara 
Presidente del Congreso de la República 

de Guatemala



“La región se beneficiaría y se 
facilitaría con una acción concreta: 
Un pasaporte y una documentación 
centroamericana…. fortalezcamos 

el parlamento centroamericano 
donde debe de estar la legislación 

centroamericana.”

“Sino armonizamos la legislación, 
los reglamentos, los tratados, por 

lo menos de palabra y de acción no 
vamos a caminar a ningún lado.”


